

MOBILISATION DES SCIENTIFIQUES AUX ÉTATS-UNIS

Donald Trump et les insoumis

→ par Heidi Charvin, secrétaire nationale, coresponsable du secteur Recherche

Les scientifiques organisent une marche de protestation pour alerter l'opinion sur les choix du gouvernement Trump en matière de recherche.

Le 28 janvier, les scientifiques des États-Unis ont décidé de se rassembler pour une grande marche pour la science. La raison ? Moins d'une semaine après son investiture, Donald Trump, hostile aux scientifiques, au travers de sa nouvelle administration, a décidé pour la période de transition durant laquelle s'effectuent les nominations au sein de son cabinet, de bloquer l'action des agences fédérales de la science et de geler les financements de recherche.

Depuis le début de sa campagne présidentielle, Donald Trump manifeste explicitement un déni du progrès scientifique, lorsque ce dernier s'oppose à ses convictions. Sa stratégie d'attaque est de réfuter les connaissances en opposant le principe d'« *alternative facts* », c'est-à-dire qu'à toute vérité s'oppose une contre-vérité. Sa

nouvelle administration menace d'empêcher les scientifiques de communiquer les résultats financés par les impôts.

Face à cet obscurantisme, les chercheurs américains ont décidé de se mobiliser *via* les réseaux sociaux et aujourd'hui par des manifestations publiques pour alerter l'opinion sur la dangerosité des nouvelles décisions présidentielles sur la poursuite des recherches scientifiques en matière de climat, d'environnement, d'organisation du travail, d'économie ou de sociologie urbaine.

Dans la continuité de la marche des femmes du 21 janvier dernier, les scientifiques ont donc organisé la marche pour la science. Les scientifiques français ne sont pas en reste

puisque'ils ont programmé le même jour une marche (ow.ly/2RmJ308nqnm).

Au-delà de ces manifestations, le virage politique mené par Trump doit sérieusement nous interroger. Edgar Morin et Alain Touraine, lors du colloque sur la pensée complexe de décembre dernier, se sont

inquiétés de la montée du totalitarisme à l'échelle mondiale et appellent les intellectuels du monde entier à s'opposer à cette menace. Le SNESUP-FSU et plus largement la FSU ont une place à y tenir. ●



Donald Trump a pris ses fonctions de façon effective le 20 janvier 2017.